

# El Castellano

FRANQUEO  
CONCERTADO

Año II.

Diario de la mañana

Número 454

Teléfono núm. 16

PRECIOS DE SUBSCRIPCIÓN.—Salamanca, 1 pta. al mes.—En la provincia y resto de España, 3, 75 al trimestre.—Anuncios y reclamos, precios convencionales. Pagos adelantados

Director: CÁNDIDO R. PINILLA

DIRECCION, REDACCION Y ADMINISTRACION  
CALLE DE ZAMORA, 28; PRINCIPAL, IZQDA.

Teléfono núm. 16

## El Castellano es el periódico más barato de la provincia

### Enemigos ocultos

De las viejas preocupaciones de los partidos viejos han heredado las nuevas agrupaciones, por herencia directa, ciertos prejuicios cuyo origen se ve bien claro en antecedentes de la familia política que dichos grupos tampoco tienen inconveniente en exhibir. Tal por ejemplo aquel horror al jesuita de los partidos progresistas; tal la santa indignación contra los masones entre los neos ó los moderados. E igual procedencia tiene el miedo al «oro inglés», gran corruptor de políticos, y los temores á que «enemigos ocultos» con el disfraz de amigos, den al traste con un partido entero, que los más ortodoxos—según ellos—quieren mantener en su unidad y virginidad.

«Llamamos peligrosos—decía Anatolio France—á los que poseen un espíritu contrario al nuestro, é inmorales á los que no profesan nuestra moral. Llamamos exépticos á los que no participan de nuestras propias ilusiones, sin tomarnos la molestia de averiguar si se han forjado otras.» Así sucede con los «enemigos ocultos» que inventan malos discípulos de Maquiavelo, para sembrar sospechas en la masa de los afiliados contra personas que no se atreven á marcar con el dedo.

Cuando exista el valor cívico de decir cara á cara á las gentes el concepto que nos merecen, dejará de hablarse de enemigos ocultos, de amigos pagados y de toda esa fraseología de la suspicacia timorata y, después de todo, inocente.

Para nosotros, amantes y fervientes servidores del liberalismo—por supuesto del liberalismo malo, del condenado por Sardá y Salvany—no hay enemigos ocultos. Están bien á la vista: son la ignorancia, la superstición y la envidia.

Contra ellos hay que cerrar á toda hora y momento, en serio y en broma, con todas las armas que se puedan esgrimir á la luz del día.

## Ecós mundiales

### Leche en polvo

En la Exposición de la Sociedad Real de Agricultura, de Londres, el señor J. R. Hatmter, ha presentado un procedimiento para conseguir la evaporación completa del agua que contiene la leche.

De este modo, ésta se reduce á un polvo inalterable que, disuelto en cantidad proporcionada de agua caliente, se transforma en leche pura, con su propio aroma y con la mayor parte de sus primitivos caracteres.

Hay quien supone, sin embargo, que este nuevo procedimiento no podrá competir con el sistema de evaporación parcial en el vacío, con la adición de azúcar, merced á la cual la leche conserva sus propiedades alimenticias y adquiere un sabor agradable al paladar.

### Hallazgo histórico

Hace pocos días se encontró en Francia una condecoración de Napoleón I. Se trata de la insignia de la Orden de la Reunión, creada en 1810 por el Emperador, para conmemorar la de Francia y Holanda.

Esta condecoración prodigada en ex-

trémolo tanto á franceses como holandeses, estaba suspendida de una cinta azul. Sin embargo, llegaron casi á perderse esas insignias, porque la Restauración mandó fundirlas, para no herir susceptibilidades.

## La historia al día

### EFEMERIDES

4 de Septiembre 1282

Pedro III de Aragón es proclamado en Palermo Rey de Sicilia.

«Cedió la corona de Nápoles y Sicilia el conde Carlos á Anjou, hermano de Luis IX de Francia, por usurpación que de ella había hecho á Manfredó, cuando Pedro III el Grande, Rey de Aragón, se dirigió á aquel punto con propósito de hacer valer los derechos de su esposa doña Constanza, hija que era de Manfredó. Antes de arribar don Pedro estalló en Palermo contra la dinastía del de Anjou, la gran revolución conocida con el nombre de visperas sicilianas, por ocurrir en el momento en que los fieles acudían á las visperas que se celebraban en los templos. Esta rebelión favoreció indirectamente los proyectos del Rey de Aragón, por cuanto que comprendiendo los sicilianos la debilidad de sus fuerzas é instigados por el desterrado de Palermo Juan de Prócida, que á la sazón se hallaba al servicio de don Pedro, le ofrecieron su vasallaje á cambio de que los defendiera del sanguinario Carlos. Con efecto, así que llegó y quedó aclamado, acudió con la escuadra al socorro de Messina y las armas francesas fueron perdiendo en todas partes aquella pujanza de que tanto alarde hacían. Conociendo Carlos lo inútil de la defensa, decidió evacuar el reino y en un paroxismo de ira retó á desafío á don Pedro. Este extraño suceso no llegó á tener efecto, por que oportuna y confidencialmente supo don Pedro que los del bando contrario estaban decididos á acabar con su vida si en el palenque llegaba á vencer al Conde.»

(Prohibida la reproducción)

## De Alba

Las fiestas.—Nuestra artista.—Los toros

Aquejado de pertinaz dolencia, no he podido escribir á ustedes los días que han seguido á la feria.

Y como más vale tarde que nunca, he de comunicarles que nos hemos divertido, que han venido personas respetables, de esos que tienen mujeres que dan á luz robustos niños, como dicen los chicos, y sobre todo, que hemos tenido en el teatro á la señorita Nicuesa, tan hermosa y guapa como siempre.

Yo no quiero hablar de cultos religiosos. Nuestro espíritu devoto ha encontrado expansión en trisagios, novenas, rosarios, pláticas, procesiones, etc., etc.

Los fuegos, regularcitos. No han sido cosa extraordinaria, ni mucho menos. En eso del arte del Montés hemos estado así, así. «El Trueno» es un torero regular. Estuvo valiente. Y el torote ¡ah! el torote estaba muerto desde el principio.

En la corrida se demostró hasta la saciedad que nuestro Alcalde goza de una popularidad indiscutible. Se le ovacionó al entrar en su palco. Queda, pues, demostrado que el señor Perlínes es profundamente albense. Ya lo sospechábamos.

Con esto y con decirles que hemos estado á obacuras, porque nuestra máquina se rompe poco, pero inoportunamente, se despide de ustedes

EL CORRESPONSAL.

## Telegramas de anoche

Madrid, 3, 8 30 n.

### Fuga de presos

Esta madrugada se han fugado de la cárcel de Santander cuatro presos.

El jefe de ésta, en vista de la inseguridad de la celda número 8, dispuso el traslado del preso que la ocupaba á sitio más seguro. Le acompañó un empleado y se quedó el vigilante nocturno entre los presos de más confianza.

Se supone que el vigilante les abrió la puerta de la celda recién desocupada, y por ella se fugaron, doblando los barrotes de la reja y descolgándose por una cuerda hecha con tiras de sabanas, sujeta á los hierros con un palo atravesado.

## Comentarios

á un banquete

Asegúrase que ha sido acogida con frialdad por los cordobeses la idea de obsequiar con un banquete al ministro de la Gobernación señor Sánchez Guerra.

Esto parece que ha contrariado grandemente á los organizadores, los cuales tratan de no efectuar el banquete.

La noticia está siendo muy comentada en los círculos políticos.

## Reclutas á filas

El «Diario Oficial» del ministerio de la Guerra ha publicado hoy la distribución del cupo de 60.000 hombres llamados á filas, correspondiendo á Salamanca 1.044 soldados.

## Negociaciones

interrumpidas

El periódico «Le Matin» dice que las negociaciones franco-españolas respecto á Marruecos han sufrido un ligero retraso á causa de las vacaciones, pero que el éxito final es indudable.

Acaba negando que España haya pensado en recurrir á los buenos oficios del Rey Eduardo para apoyarla en la cuestión de Marruecos.

GARCIA-PLAZA.

## El problema del pan

Oyendo á los panaderos

(Conclusión)

### El secreto

«La única defensa—prosiguió diciéndonos el señor López,—el solo recurso que nos ha permitido antes y que nos permite ahora sostener la industria sin llegar á la más espantosa ruina, consiste en la elaboración del que suele llamarse pan de lujo.

Esa es la explicación del enigma, la clave del misterio de la panadería salmantina, que desde hace muchos años no obtiene ganancias, y en determinadas épocas ha llegado á sufrir importantes pérdidas, y que no podría mantenerse viva con la sola fabricación del pan ordinario.

Con el «pan de lujo», cuyo consumo es en Salamanca de bastante consideración, aunque limitado á las clases ricas y acomodadas, y sobre todo Fondas y Restaurants, se alcanzan ciertos beneficios, que, sin ser extraordinarios, pueden compensar en muchos casos el déficit que resulta de la elaboración de las otras clases de pan.

Hasta tal punto es esto cierto, que los panaderos del interior de la capital que no fabrican esta clase de pan, tienen, aun hoy mismo, que estar

viviendo de sus propias carnes, como suele decirse, ó tal vez apelando á recursos que son para mí desconocidos ó á otros que conozco demasiado, pero que no quiero emplear.

Gracias, pues, al pan que pudiéramos llamar «de los ricos», se elabora el pan de los pobres, el pan de todos.

No se crea por eso que tal recurso puede enriquecernos, ni que los tahoneros abusamos de la mayor libertad de que disponemos para fabricar ese pan sin sujeción á un peso determinado y aprovechándonos excesivamente de las condiciones ventajosas en que se hace esa elaboración. El pan de lujo y la bollería, se venden en Salamanca á los precios que en otras partes ó aún más económicos; pero con toda franqueza se debe confesar que en ese ramo de la industria se obtienen las legítimas utilidades á que hay derecho.

Después de esta explicación, creo que debe quedar satisfecha la curiosidad del público, que se vería en el trance de no creer en nuestras anteriores manifestaciones ó de no explicarse el porqué de nuestra existencia como industriales.

## Las subidas actuales

El precio á que ahora se vende el pan ordinario y el que ha de tener dentro de pocos días (el señor López hablaba antes del 1.º de Septiembre) no tiene tampoco nada de excesivo. Para convencerse de ello, basta saber el de la harina, y recordar que es equivalente y aun menor que el que tenía en Abril y Mayo, cuando se contaba con la promesa de una gran cosecha. Entonces se vendían los 800 gramos á 35 céntimos á lo cual corresponde una equivalencia de más de 42 céntimos en el kilo.

Nadie se quejaba entonces, y no hay motivo ni siquiera aparente para quejarse ahora.

## Final de la conferencia

Como temo haber molestado á ustedes demasiado, y creo que con lo dicho ustedes sabrán decir al público lo suficiente, solo añadiré para terminar, que los tahoneros hemos hecho siempre y estamos dispuestos á hacer cuantos sacrificios nos sean posibles para facilitar pan barato á las clases menos pudientes, como lo hacemos ahora mismo, porque en realidad, si al pan ordinario le marcásemos el precio exacto que debiera tener, «no costaría menos en los momentos actuales de 48 céntimos el kilo, sin que por eso el negocio resultara muy provechoso.»

Y el inteligente industrial se despidió de nosotros, que quedamos sinceramente reconocidos á su atención en proporcionar esta especie de conferencia técnica, que tanto ilustra el árduo y difícil problema del pan.

Deseosos de apurar la materia, aun daremos á conocer la opinión de algunos otros industriales.

## Congreso agrícola

—A las diez de ayer mañana se reunió la comisión ejecutiva del Tercer Congreso Agrícola Regional para ultimar detalles referentes al mismo.

—Ha sido nombrado socio honorario el señor Marqués de Cubas, representante en Cortes por la provincia de León.

—La Comisión ejecutiva ha nombrado las siguientes Ponencias.

De Agricultura.—Presidente, don Gerónimo Cid García, Ingeniero de Montes de este distrito; Secretario, don Ezequiel Urien de Vera, Ingeniero agrónomo; Vocales, don Antonio Laomque, Ingeniero Agrónomo; don Fernando Sánchez Arjona y Velasco, Ingeniero Agrónomo; don Gerónimo Gómez de Liaño, Agri-

cultor; don Prudencio Escribano, Labrador.

De Industria y Ganadería.—Presidente, don José Pequeño, Ingeniero Jefe del Servicio Agronómico; Vicepresidente, don Mariano Reymundo Arroyo, Catedrático de Química del Instituto; Secretario, don Gregorio Mirat, Ingeniero; Vocales, don Domingo Hernández Martín, Alumno de la Escuela de Ingenieros Agrónomos; don José Luis Martín, Alumno de la Escuela de Ingenieros Agrónomos; don Emigdio Prieto, Profesor de Veterinaria.

De Economía, Hacienda y Varios.—Presidente, don Teodoro Peña Fernández, Decano y Catedrático de Hacienda; Vicepresidente, don Francisco de la Concha y Alcalde, Registrador de la Propiedad; Secretario, don Julio Monzón, Licenciado en Ciencias; Vocales, don Fernando Domínguez Zaballa, Abogado y Propietario; don Toribio Gimeno Bayón, Notario de Salamanca y Abogado.

## Para las damas

Sahara Bernhardt en Belle-Ile

Hace próximamente una docena de años, hallándose Sahara Bernhardt en la hermosa playa de Beg-Meil, fué invitada por el pintor Jorge Clairin á visitar Belle-Ile.

La genial actriz no conocía el abrupto islote así llamado, pero había oído hablar de su hermosura salvaje, de sus precipicios y elevadas montañas, é inmediatamente aceptó la invitación, adviniendo con su perspicacia artística y mujeril, que algo hallaría en él que sirviera de satisfacción y recreo á sus sentimientos artísticos.

Ambos artistas se embarcaron con sus servidumbres en Quiberón, y antes de que el barco echara anclas frente á Belle-Ile, Sahara ya batía palmas de contento, al descubrir la blanca mancha del Palacio destacándose sobre la montaña gris en que parece recostado.

Después, gozosa como una colegiala é intrépida como la más temeraria alpinista, y siempre abriendo su pecho á la fuerte brisa del Océano y á las aromas campestres, caminó por entre brezos, subió á las crestas de los acantilados de la salvaje costa y descendió á la gruta de la Apotequería, estaxiándose ante los variados paisajes que á sus sorprendidos ojos ofrecía la naturaleza.

Ya cerca del medio día y hallándose los excursionistas á la extremidad de la punta des Poulains se sentaron en el duro suelo rendidos de cansancio.

No lejos de ellos se elevaba sobre las rocas que batía el mar un viejo fortín abandonado, y á él se dirigió curiosa la original actriz, descubriendo sobre uno de sus muros un cartel que decía: *Se vende*.

Sahara recorrió la destarxada fortaleza, y al llegar á su terraza más alta, llamó alegremente á Clairin diciéndole:

—Amigo mío: os voy á comunicar una cosa importantísima: Desde este instante todo lo que veis es mío; yo soy la propietaria del fuerte. ¿Qué os parece esto?

Jorge Clairin, que conocía bien á Sahara Bernhardt, adivinó lo que pasaba por la mente de su amiga, y rió jovialmente su ocurrencia.

Y efectivamente, Sahara compró el fuerte y el terreno que le rodea, convirtiendo uno y otro en deliciosa residencia á que acude todos los años en esta época para descansar de las fatigas de su agitada existencia de actriz, acompañada de los suyos y de algunos de sus amigos que no cesan de admirarla por sus talentos, por sus gentilezas y por ese espíritu artístico que hace de ella una mujer excepcional.

He aquí lo que dice de Sahara y de



su residencia veraniega uno de esos admiradores.

«De este punto desierto de Belle-Ile, de esta porción de roca negra, de tierra estéril, de naturaleza avara, la voluntariosa fantasía de la gran artista, ha hecho surgir un bello parque, un verdadero jardín, con árboles, flores, frutas y hortalizas. Este jardín rodea su propiedad y ocupa gran parte de la costa para que nadie pueda molestarla con su vecindad.»

«Hizo falta agua dulce, y todo el mundo dijo a la castellana que era quimera esperar encontrarla; pero se obstinó en hacer pozos y al fin hubo agua. Se le metió en la cabeza tener higos, y sus amigos se rieron del imposible que perseguía y bromearon a cuenta de ella; pero plantó una higuera, y este árbol, que apenas tiene la altura de un metro, el año último dió 16 higos.»

«Pero qué de cuidados y qué de batallas para lograr esta conquista!»

«Esta higuera que su ama llama Joseph, es protegida de la fuerte brisa del mar por una especie de camisa de paja. Cuando luce el sol, se la expone a sus vivificantes caricias, pero en cuanto se pone, la higuera es cubierta con su camisa. Sabara en persona cuida de la salud de Joseph con una voluntad tesaruda y una alegría de niño. Una noche se acordó que no había puesto a la higuera su camisa, y desduda como se hallaba en el lecho acudió al jardín para librarla de la maligna brisa: sin duda aquella noche salvó los bronquios de Joseph.»

Respecto a la vida que hacen Sahara y sus huéspedes, nadie puede referirlos mejor que ella: leed la siguiente carta dirigida a un amigo:

«Mi querido amigo: ¿Quiere usted saber lo que yo hago en Belle-Ile? Pues yo descanso. Descanso sí, fatigándome.»

Yo llevo en París como usted sabe, una vida paradójica. Hay que respirar también. El destino que me ha hecho la sirvienta de un arte donde el cerebro, el corazón, la sensibilidad y la inteligencia son solos a trabajar, me ha dado también una necesidad, un furor de movimiento físico. ¿Cómo conciliar esto?

«Yo no lo concilio, pero voy a Belle-Ile.»

Belle-Ile, para una naturaleza tan insaciable, es muy pequeña...

«Sí, es muy pequeña, pero es muy salvaje y muy inmensa, puesto que Belle-Ile es una de las puntas del viejo mundo, el punto de Europa medido en el Océano, desde donde mi imaginación ve la América; otros mundos aún...»

«He aquí por qué yo amo a Belle-Ile, por su aislamiento, por su silencio, por su salvajismo, por sus pescadores, por su mar transparente y blanco, por su cielo ya negro, ya azul, por todos los espectáculos experimentados que la naturaleza organiza, por lo mucho que he encontrado aquí de el sueño, ideal y belleza.»

«Me habéis pedido cómo como empiezo los días: Heo aquí seco como en un proceso. Cuando lo hayis leído, veréis cómo las partes más beneficiadas son los pulmones y los músculos.»

«Haga bien no ó malo, me levanto entre 5 y 6. Enseguida cazo. A las 8 vuelvo, dejo mi escopeta y voy a pescar quisquillas.»

«Vuelvo a las 11 de la pesca. Entonces me ocupo del baño, toilette, etc y a las doce y media el almuerzo.»

«Después del almuerzo la siesta. La siesta es un gozo y sagrada. «Al caer la tarde un primer momento de reposo físico, de inmovilidad, de silencio. Nos tumbamos sobre las chaises-longues, en las butacas de nubes contra el viento, resguardados de la brisa y a meditar. Cada uno hace lo que le acomoda, mejor dormir, leer ó meditar, pues la consigna es no hablar. Después al trabajo.»

«En el taller que yo he hecho construir enfrente del fuerte, cada uno tiene su rincón. Yo leo manuscritos, repaso ó aprendo papales ó los gocecuras.»

«A las cinco al almuerzo. Enseguida la cena, después a dormir. Y el siguiente día, vuelto a empezar.»

«Todos mis días son semejantes, encantadores y expiendidos.»

«Entre todos los días de mi vida que hoye, son estos solos los que me dan la sensación divina de vivirlos, porque son para mí sola y para algunos seres próximos a mi corazón. Repo-

so, además, y almaceno salud y actividad.»

«Luego vuelvo a París sin pena, porque he obtenido de Belle-Ile cuanto he deseado. Vuelvo gozosamente a mi arte, al trabajo de toda la vida —Sahara Bernhardt.»

«Verdad, queridas lectoras, que esta gran artista es una mujer prodigiosa, originalísima y un ejemplo fabuloso de actividad?»

Si cómo artista es un genio, como mujer no tiene igual.

MMR ROBERT.

Sección Oficial

De la Gaceta

Ministerio de Gracia Justicia.— Reales decretos conmutando la pena de tres años seis meses, y veintidós días de prisión correccional impuesta a María Navarro por la de seis meses de arresto mayor indultando a Mauricio Arrambarri, de la mitad de la pena de cuatro años, dos meses y un día de prisión correccional; a Antonio Martínez, del resto de la pena de tres años, cuatro meses y ocho días de prisión [correccional, y Francisco Rodríguez, de la de dos años y once días de referida prisión.

AL VUELO

«Para terminar» dice el presbítero señor Polo en El Libro.

Y bajo ese título lanza unos cuantos desahogos contra EL CASTELLANO, tan faltos de agudeza y hasta de lógica, que si no fuera por la firma, los atribuiríamos a cualquier pipiolo de Calatrava.

Habla de homenajes a la amistad, de «pláticas de familia» y de otra porción de cosas por el estilo que así pegan con el asunto que parecía querer tratar el señor Polo, como si nosotros ahora para contestarle la tomáramos con la guerra ruso-japonesa ó con la cuestión de Marruecos.

Para corroborar ó robustecer la campaña que ha pretendido hacer contra el señor Unamuno, cita la autoridad de los rotativos, y hasta la de El Porvenir. ¡Un colmo!

Los rotativos, señor Polo, discutirán al señor Unamuno ¿Porqué no? pero siempre sobre una base, que es la que ustedes, y los otros, desconocen ó firgen apasionadamente desconocer.

En fin, «simpático» don José ¿quería usted dar públicamente a El Libro, las gracias por sus complacencias para con usted? Pues ninguna necesidad había de tomarnos a nosotros por pretexto.

Allá ustedes.

El Ayuntamiento se traslada por fin a su antigua casa, a la suya propia, de donde nunca quisiéramos nosotros que saliese.

Ya ha comenzado la mudanza y con ella van todos los trastos viejos y nuevos (viejos casi todos) que constituyen el mobiliario municipal.

Lo malo es que tampoco se quedarán en el edificio de la Lonja otras muchas cosas que tanto estorban en el municipio.

Los pujos parlamentarios, por ejemplo, de que suelen sentirse atacados con tanta frecuencia los concejales.

Pero allá irá todo, todo, ya lo verán ustedes.

Y resultará que solo habrá mudanza... de domicilio.

Regreso del Sr. Unamuno.

Ayer tarde regresó a esta ciudad, por la línea de Astorga, nuestro distinguido amigo el Rector de esta Universidad, Sr. Unamuno. Fue un viaje muy sano, pues que de las ovaciones recibidas del pueblo causado por sus discursos y conferencias, que han dado lugar a las más animadas controversias.

El señor Unamuno, que tenía ne-

cesidad de regresar pronto a esta ciudad, se ha visto precisado a rehusar una porción de invitaciones que se le hacían para ir a visitar algunas otras ciudades y pueblos.

Bolsa de Madrid

Cotización del día 13

Table with columns: FONDOS PÚBLICOS, Días, and values for various bonds and currencies like Paris and Londres.

El alimento

Lo que hace falta para vivir.—El caldo.—Apendicitis y gastralgias.—Legumbres beneficiosas.—Azoe y carbono.—Alimentación del porvenir.

Pocas cuestiones han dado lugar a tantas controversias y discusiones como la del régimen alimenticio. Y sin embargo, es muy poca cosa lo que necesitamos para vivir: 15 gramos de azoe y 300 de carbono basan, en efecto, para mantener nuestro humano mecanismo. Pero es preciso saber distribuir esos elementos indispensables a nuestra fuerza y a nuestra actividad. Ahora bien, conocemos la alimentación racional de un buey ó de un carnero y estamos ignorantes de nuestra propia alimentación.

La química nos permitirá quizás algún día—como pronosticaba M. Berthelot—absorber, a modo de comida, una pastilla ó una píldora de composición especial; pero, entre tanto, no sabemos qué comer. Nuestra alimentación, exagerada ó poco apropiada a nuestras necesidades, conduce gradualmente a una modificación de nuestras células y nuestros órganos, y es en esto en lo que hay que buscar la causa de la mayor parte de nuestras enfermedades.

Según la opinión admitida por muchos la carne constituye uno de los mejores regeneradores de la fuerza. Es inexacto. Se exageran igualmente los méritos del caldo. Considerado como tónico y fortificante de primer orden, no contiene, sin embargo, más que un 2 por 100 de los principios solubles de la carne.

El doctor Lucas Championnié é señalaba hace poco los peligros del excesivo régimen carnívoro, y recordaba que la apendicitis es casi enteramente imputable. Apendicitis y gastralgias son muy raras entre los frailes, entre los presbíteros y, en general, entre todas aquellas personas que se alimentan particularmente de legumbres. Los japoneses, pueblo exclusivamente vegetariano, cuyas necesidades están cubiertas con algunos puñados de arroz, no conocen a penas enfermedades muy frecuentes entre nosotros.

Nunca se repetirá bastante que ciertas leguminosas, tales como las habas, las alubias, las lentejas, los guisantes, contienen más azoe y carbono que la mejor de las carnes. ¡Un kilogramo de legumbres y pan, equivale a tres libras y media de carne!

Preciso es cuidarse de no cocer a gran fuego las legumbres verdes, que pierden de ese modo las sales y las materias azoadas; de igual modo, los huevos deben también cocerse muy poco, si se quiere que sean completamente provechosos para el organismo.

La yema de huevo, los sesos y las ostras, contienen principios fosfatados muy convenientes para el caso de fatiga cerebral ó nerviosa; las espinacas y los espárragos dan a los anémicos y cloróticos el hierro que necesitan.

Práctica y racionalmente, el económico régimen vegetariano, superior al régimen carnívoro por el azoe y el carbono que contiene y que sirve para mantener el calor animal, conviene a todas las naturalezas y contribuiría a la vez, ciertamente, a formar generaciones dulces y pacíficas.

Si la química no se interpone, solucionando de otro modo el problema de la alimentación, el vegetarianismo es sin duda alguna el régimen del porvenir.

Accidente en Peñaranda

De un sensible accidente, del cual no tuvimos noticia hasta ayer tarde y de que ha sido víctima en Peñaranda nuestro querido amigo é ilustrado corresponsal en dicha villa, don Eugenio Arias Camison, tenemos que dar hoy cuenta a nuestros lectores. El miércoles último, el señor Camison, acompañado de un amigo, salió a pasear en un faeton, que no

muy lejos de Peñaranda volcó, teniendo el señor Camison la desgracia de sufrir la fractura del peroné de la pierna izquierda.

El inteligente médico doctor Coll hizo la primera cura con el mayor esmero y cuidado.

No hay para qué decir lo mucho que lamentamos el percance, aunque sabemos que, por fortuna, el señor Arias Camison estará muy pronto curado de la fractura que ha sufrido. Así vivamente lo deseamos.

El día religioso

SANTORAL Y CULTOS PARA MAÑANA

Día 5.—Lunes.—San Lorenzo Justiano, confesor, San Victoriano obispo y mártir, y Santa Obdulia, virgen.

LOCALES

El señor director y propietario del acreditado Centro-Pensión Mañes ha tenido la atención de enviarnos unos elegantes carnets anunciadores de los festejos de la feria próxima.

Agradecemos mucho su atención al señor Mañes.

La Gaceta ha publicado una Real orden de Instrucción pública ordenando que se implante ya en el curso de 1904 ó 1905 la reforma de la enseñanza de Higiene en la Facultad de Medicina.

Han llegado a Salamanca algunos estudiantes del Colegio de Deusto.

La Junta de reformas sociales y el Ayuntamiento de Peñaranda han acordado considerar día de mercado los domingos para que los establecimientos se abran hasta las dos de la tarde.

Desde hace unos días se encuentra en Salamanca, nuestro paisano, el médico militar D. Adolfo Rincón de Arellano.

Está gravemente enferma de meningitis, una hija de nuestro amigo, D. Juan Muñoz de Partearroyo.

De viaje

Han salido para Madrid a asuntos particulares nuestro estimado amigo el catedrático de Lógica fundamental don Mariano Amador Andreu.

Para Madrid también, ha salido don Eduardo Nô.

De su excursión veraniega ha regresado, don José Manuel Rodríguez, profesor de esta Universidad y su distinguida familia.

De San Sebastián lo ha hecho don Elias del Yerro, con su distinguida familia.

También ha regresado de su excursión veraniega nuestro buen amigo, don José del Castillo.

De Gijón ha regresado nuestro particular amigo el concejal de este Ayuntamiento don Pedro Rivas.

De Casablanca ha regresado doña Marcelina Cruz.

Por llevar apagados los faroles de sus vehículos, han sido denunciados los cocheros Leandro Hernández, Baltasar del Rey, viuda de Pedro González y Fermín Juárez.

Han sido detenidos cuatro golfos que capitaneados por el Tato, se dedicaban a escalar las tapias de las huertas, con objeto de darse un atracón gratuito de higos.

Han llegado ya a Salamanca muchos portugueses de los que acostumbran a pasar la temporada de ferias entre nosotros.

Para la próxima feria los comerciantes que tienen sus tiendas en la acera del correo, piensan iluminar profusamente aquella parte de la Plaza.

Mañana es esperada en Salamanca la compañía de zarzuela que hará su debut en el Liceo el día 7.

Han sido denunciados a la alcaldía dos lecheros que vendían la mercancía escandalosamente adulterada.

Para ir cómodo sin tener averías y evitarse accidentes desagradables, usar siempre bicicletas de primer orden. Véase el anuncio de Lázaro Bartolomé inserto en 4.ª plana.

En poder de un vecino del pueblo de Garchernández se halla depositado un novillo como de tres años de edad de ignorada procedencia.

Se halla depositada, a disposición de la persona que acredite pertenecerle en poder de Gregorio Gutierrez, vecino de San Pelayo, una oveja blanca.

En la iglesia parroquial de San Martín han contraído ayer mañana matrimonio, la hermosa joven de Parada de Arriba

Angelina Rodríguez y el mozo de Tejado (El), término de Calzada de Don Diego, Pedro Manuel Martín.

Han comenzado a incorporarse a sus respectivos regimientos los soldados que estaban disfrutando licencia trimestral.

La estatua del P. Cámara

Con los donativos últimamente recibidos asciende ya la suscripción a la cantidad de 18.105'60.

Ha sido curado en la Casa de Socorro Felipe Borrego Morinigo, habitante en la Fontana, número 17, de dos heridas incisas en la región parietal derecha, que le produjo, según declaración del herido, su hijo Ricardo.

El herido se negó a ir a su domicilio, manifestando que quería ser curado en el hospital.

El juzgado instruye diligencias.

Dice El Noticiero

Según nos asegura un individuo de la Junta explotadora de la Plaza de Toros, la corrida de Palha llegará oportunamente a Salamanca para la lidia del día 13.

Ha dejado de pertenecer a la redacción de este periódico el joven don Claudio Gambotti.

En el tren correo de anoche llegó a esta Ciudad el Excmo. Sr. D. Cándido Emilio Cabral, Inspector general de la Contabilidad de la Comp., de S. F. P. y alto funcionario de los Bancos de Oporto. Sea bien venido.

A las cinco de la mañana ha llegado a esta, para tomar parte en las sesiones del Congreso Agrícola, don Baldomero Vila acompañado de su distinguida señora doña Mercedes Capablanca.

En la Cuesta del Carmen promovieron un fuerte altercado unos cocheros propinándose algunos golpes, no llegando la cosa a mayores gracias a la intervención de los serenos.

Según se nos dice, anoche fué detenida y conducida a la prevención una persona que ocupa un puesto oficial de importancia por faltar a las autoridades nocturnas. El cabo de serenos no juzgó conveniente tolerar desafueros que cree no disculpan los cargos por elevados que estos sean.

A las ocho de esta mañana llamamos atención un grupo de mujeres que al parecer trataban de tomar por asalto una carnicería del Corriño: corremos presurosos a enterarnos creyendo poder dar a nuestros lectores una noticia sensacional y que creían que ocurría, pues sencillamente que un industrial en competencia con sus compañeros, dá veinte céntimos más barata la carne y la gente acudía que era un contento.

El señor Gobernador civil no ha regresado hoy de Madrid, como se decía. No se sabe aún cuando regresará.

Habiendo terminado las vacaciones veraniegas, se han abierto de nuevo las escuelas públicas municipales.

Dice El Libro que en el próximo curso continuarán en el Círculo de Obreros las conferencias sociales, que con tanto éxito se hicieron el año pasado.

Añade el colega que además del curso de asuntos sociales, parece que habrá algunas conferencias de Ciencia físicas y de higiene, aplicadas a las necesidades de los obreros.

Por telégrafo

Servicio especial de El CASTELLANO Madrid, 4 Varias horas.

Toros en Murcia Cogida de Fuentes

Con regular entrada se celebró la corrida en que Bonarillo, Fuentes y Machaquito se las habían de entender con seis reses de Saltillo, que dieron bastante juego.

En el primero Bonarillo pinchó una vez y dió una superior estocada. Fuentes pasa al segundo de manera magistral y al dar una estocada contraria, es cogido por una manga y arrojado al suelo. Al levantarse, se vió que no había sufrido lesión alguna y que el percance se redujo a la rotura de la chaquetilla. Fué ovacionado.

Machaquito en el tercero estuvo desgraciado: dió varios pinchazos a más de tres estocadas, después de haber recibido... dos avisos de la presidencia.

Al cuarto Bonarillo lo despenó de un pinchazo y una estocada buena.

En el quinto Fuentes pone banderillas al cambio y luego de una brillante faena de muleta, larga una superior estocada.



Machaquito para al sexto de modo aplaudible y muletea valientemente, propinando media muy buena.

Novillada con hule

La novillada que tuvo ayer lugar en Medina del Campo fué desastrosa. Tres aficionados que tomaron parte en la lidia, fueron cogidos y sufrieron varias cornadas, resultando gravísimamente heridos.

Accidente de caza

Varios jóvenes de Villanueva que salieron de caza, entreteníanse en disparar al blanco, haciéndolo con tan mala fortuna, que uno de ellos hirió á un pariente suyo.

Ambos se hallan gravísimos: el uno á consecuencia de las heridas y el otro por la emoción y susto recibido.

NOTA.—El telegrama no dice á qué Villanueva se refiere.

Dato maurista

Asegúrase que Maura cuenta con el apoyo fervoroso de Dato para contrarrestar la oposición que Villaverde pueda hacerle en las cortes.

¿Crisis?

Anúnciase para en breve plazo una crisis parcial en el gobierno. Sánchez Guerra pasaría, según eso, al Banco de España como Gobernador, entrando Dato á sustituirle.

Negativas

El ministro de la Gobernación niega fundamento á los rumores de crisis parcial de que me he hecho cargo. El ministro dice que todo eso son calendarios.

Castellano se va

Parece seguro que el señor Castellano está decidido á abandonar su plaza de Gobernador del Banco de España.

De San Sebastián

El rey ha firmado varios decretos de concesión de cruces. —Villaverde ha llegado hoy conferenciando con los señores Gasset y Alba.

Después cumplimentó á la familia real, regresando á Biarritz, de donde no volverá hasta que comiencen las pruebas del concurso hipico.

El 30 regresará á Madrid. —El rey dedica gran parte del día á perfeccionarse en el estudio de idiomas.

—El ingeniero señor Navarro, que representó al gobierno español en el asunto de los ferrocarriles traspiránicos, ha informado á Allendesalazar de la discusión técnica habida en el seno de la comisión.

Movimientos rusos

El grueso del ejército ruso mandado por Kuropatkin, está ya replegado sobre Liao-Yang, donde se prepara á hacer frente á las fuerzas japonesas.

Se cree que Liao-Yang no podrá caer en poder de los japoneses, sin que estos logren aislar dicho punto y reñir nuevas y terribles batallas.

Vuelco y desgracias

Una diligencia de las que hacen servicio entre Santiago y Coruña, volcó causando heridas á varios viajeros, entre los que se hallaba la marquesa de Aranda, que resultó contusionada.

Movimientos japoneses

El general Oyama, según parece, ha logrado cruzar el río Taitse con el grueso de su ejército.

El general Kuroki se ha apoderado de las alturas de Helyintai y espera dominar el ferrocarril.

Coincidencia

En el mismo departamento en que el señor Canalejas, salió de San Sebastián para ir á pasar la tarde á Hendaya, se encontró con el señor Villaverde.

Ambos políticos sostuvieron durante el viaje una animada conversación sobre cuestiones políticas de actualidad.

Estafador detenido

Ha sido detenido Mariano Sanz el sujeto que fingiéndose amigo de Maura, realizó diversas estafas.

El detenido niega haberlas cometido.

Atentado contra el Sultán

Se ha intentado asesinar al Sultán de Turquía, habiéndose salvado gracias á una cota de malla que usa.

Conflictos en Turquía

Ha estallado en Turquía un conflicto con albaneses y bosnios, habiendo muchos muertos y heridos.

Declaraciones de Vega Armijo

El señor Vega Armijo, que se encuentra todavía en su residencia de Mos, ha hecho las siguientes manifestaciones:

Que se opone á la ley del descanso dominical en términos análogos que lo ha hecho Montero Rios; que confía en la seriedad del pacto hecho por liberales y republicanos para oponer-

se al Concordato y que si este se aprueba será por culpa de ellos y el país tendrá derecho á volverles la espalda.

«Es preciso—añadió—obligar á Maura á que solucione el problema económico y mantener una activa campaña parlamentaria para demostrar que Maura no ha hecho nada provechoso».

GARCIA-PLAZA.

Ultima hora

En el tren correo de la línea de Plasencia, acaba de regresar de Madrid el señor Gobernador civil. No sabemos si con él habrá regresado el señor Alcalde.

Est. tip. de Almaráz y Comp.ª

Academia-Colegio de San José

Alumnos internos y externos de Universidad é Instituto.

Este Colegio es el que ha obtenido mayor número de Sobresalientes y Notables en los últimos exámenes.

Para informes al Director don Gabriel Diaz, Corde de Romanones, 7 (antes Libreros), Salamanca. 2-3

Bodegas

V. VILLAR

En vista de la aceptación que han tenido los vinos embotellados de estas bodegas y para corresponder á las atenciones del público, desde esta fecha se venden las siguientes clases de vinos:

Cosecha de 1900, 75 céntimos sin casco; botella bordelesa.

Idem de 1901, 50 id. id.

Idem de 1903, 30 id. id.

También se venderán en breve legítimos vinos de Jerez, de la acreditada casa de Francisco A. González.

San Eloy

Calle de Romanones, 33 (antes Libreros) Academia de 2.ª enseñanza y año preparatorio de Facultad director

Don Julián Palencia Humanes Bibliotecario por oposición de la Universidad

Esta Academia no ha obtenido un solo suspenso en los exámenes que verificó y consiguió un cuarenta y cinco por ciento de notas.

Existen seis vacantes de pensionistas de 2.ª enseñanza y se crean seis plazas de Facultad.

Limitación en el número de alumnos. Se admiten medio pensionistas y externos.

Colegio del Ave-Maria

Centro de educación para niños dirigido por D. Filemón Blázquez Castro MAESTRO SUPERIOR CALLE DE ZAMORA, NUM. 24 (San Eloy)

En este Centro que está montado con todos los adelantos que la moderna Pedagogía reclama, encontrarán los padres todo cuanto es necesario para que sus hijos puedan recibir una buena y completa educación. La escuela será graduada teniendo cada grado un profesor distinto.

Centro-Pensión Mañes

para alumnos oficiales de las Facultades é Instituto Director propietario: D. José Mañes Casaus CALLE DEL SILENCIO 1 Y TOSTADO 1-SALAMANCA

Este acreditado centro docente, instalado en punto céntrico, muy próximo á las Facultades é Instituto, ha conseguido sorprendentes resultados en la enseñanza, debido á su régimen especial y á la continua explicación de todas las asignaturas constitutivas de las diferentes carreras que pueden cursarse en esta Universidad.

La casa colegio consta de espaciosas habitaciones, salones de estudio, comedores y amplias clases distribuidas entre las dos casas, SILENCIO 1 y TOSTADO 1, comunicadas á este objeto, formando así un solo edificio de grandes dimensiones.

El Profesorado consta: de Licenciado en Sagrada Teología (Capellán), Doctores y Licenciados en Letras, Ciencias, Derecho, Medicina, Perito Mercantil, Auxiliares facultativos de Obras públicas y Maestros superiores de 1.ª enseñanza.

Los alumnos son acompañados á las respectivas clases oficiales por los Inspectores y á todos se les explica cada día la lección que al siguiente han de dar en el Instituto ó Facultad.

En la Escuela modelo que á cargo de acreditado profesor central se estableció en este Centro, se siguen obteniendo rápidos progresos, explicándose en ella la primera enseñanza y la preparación en Normales é Instituto.

Continúan las clases de preparación especial para los alumnos que deseen obtener el grado de Bachiller en el próximo Junio ó Septiembre. Exactitud y formalidad en las cuentas, estrictamente ajustadas al reglamento. Siendo este Centro el más antiguo en su clase en esta capital y el que en todos los cursos ha tenido mayor número de alumnos que todos los demás Colegios, lógico es suponer que también ha obtenido los más brillantes resultados.

Se admiten internos, medio pensionistas y externos vigilados, desde seis años en adelante. Alimentación verdaderamente sana, abundante y nutritiva, como lo tiene acreditado este Centro.

Prevía autorización, se formalizan toda clase de matrículas en los centros oficiales. —Pídanse detalles y Reglamentos al Director—

Agencia de Negocios

García Barrado (antes Rua) núm. 51--Salamanca

Esta Agencia, dirigida por los señores D. Ceferino de Castro y Parada y D. Martín Redondo Andrés (oficiales que fueron del difunto Notario señor Gorjón), además de dedicarse al despacho de toda clase de asuntos administrativos, representación de Ayuntamiento, colocación de capitales, administración de fincas, etc., su especialidad consiste en la formalización de testamentos, en lo cual encontrará el público gran economía y en el despacho de documentos ó escrituras de las oficinas de Hacienda y del Registro de la Propiedad, para lo cual esta Agencia se compromete á anticipar todos los gastos que se ocasionen hasta su completo despacho y á ser responsables de las multas y perjuicios que se originen por abandono ó negligencia, mediante derechos muy módicos.

El socio don Ceferino de Castro ejerce á la vez el cargo de Procurador de los Tribunales, circunstancia muy digna de tenerse en cuenta por las ventajas y garantías que esto supone para el público en general.

El tiempo que esta Agencia lleva trabajando y el éxito alcanzado es la mejor garantía para el público.

Para la enseñanza de párvulos hay un reputado profesor que ha practicado en Granada, Burgos y Valladolid, con lusinguero éxito, procedimientos especiales para la educación.

Queda abierta la matrícula desde el primero de Septiembre en el despacho del Director; Escuela de N. y B. A. de San Eloy, principal, derecha. Las clases comenzarán el día 15 del mismo mes.

Para más detalles, pídanse reglamentos al Director con la misma dirección.

Estiercol

Se venden unos veinticinco carros de calidad superior.

Para informes y precio, en la Acaena del Vado. Higinio Vaquero.

Cartilla Agrícola por Juan Campesino

ros se obtiene un pasto fino de yerba corta, succulenta; los segundos son los que pueden recibir por la inclinación del suelo, el riego de un arroyo, y los últimos, de peor clase, rara vez tienen pasto abundante, aunque puede ser fino.

P.—Qué vegetales son los que principalmente se pueden sembrar en los prados artificiales?

R.—El trébol y la alfalfa. El primero requiere tierras frescas, profundas y sustanciosas. Se siembra en Agosto y se cosecha según vaya floreciendo. Por su desarrollo tupido protege al suelo y aboga las malas hierbas: por sus raíces profundas se alimenta del subsuelo sin esquilmarlo ó empobrecer las capas superiores; sus despojos, por el contrario, fertilizan el campo. No debe comerla el ganado recientemente segado, pues les produce una hinchazón peligrosa.

P.—Qué variedades hay?

R.—El blanco, el encarnado, híbrido y violado, siendo este el preferido por la profundidad de sus raíces. En cambio exige suelo bien preparado y labor profunda.

P.—Qué ventajas tiene la alfalfa?

R.—Que puede durar 10 ó 15 años y es la más productiva de las plantas forrajeras. Requiere suelos arcilloso-calcáreos, frescos sin ser húmedos, y bien abonados. Se siembra en primavera á la bolea, á razón de 20 kilos por hectárea y debe segarse antes de pasar la flor.

P.—Qué plantas se dan en nuestras comarcas, con aplicaciones á la industria textil?

R.—El lino y el cáñamo. En las regiones levantinas el ramio, la pita y otras.

P.—Cómo se cultiva el lino?

R.—Teniendo la base de un suelo rico, mullido y bien estercolado, se da bien en tierras no muy frías. Se siembran en primavera 220 litros por hectárea, si se ha de obtener un lino más fuerte, y 560 si se desea más fino, y 100 litros si se utiliza solo el grano. Cuando aparece la planta hay que escardar y arrancarle las malas yerbas. Para obtener lino fino se coje enseguida de la florecencia. Destinándolo á tejer, se sumerge en agua por pequeños fajos (curiar) 10 días, se dejan secar al sol ó en el horno, y luego se separa la materia que sirve para hilar golpeándolo, peinándolo después con unos gárfios de hierro. Los granos contienen una quinta parte de su peso de aceite útil para la pintura, tintas y encerados. Los residuos se utilizan para el ganado.

P.—Cómo se cultiva el cáñamo?

R.—Pide suelo rico, profundo, mullido y

fresco: esteriliza el suelo más que el lino. Tiene una raíz profunda, su tallo puede llegar á cuatro metros. Se distinguen dos sexos en esta planta: el masculino florece en su extremidad pero no lleva semilla y el femenino tiene la flor en las espigas ramosas situadas en los encuentros de las hojas superiores.

Necesita ser bien estercolado y darle dos labores, una por otoño con la mitad del abono y otra en primavera con la otra mitad. Se siembra á la bolea, se cubre con el rastrillo y se apisona suavemente. Se utiliza de modo parecido al lino.

CAPITULO VI

De algunas industrias agrícolas

P.—A qué se llaman industrias agrícolas?

R.—A aquella serie de manufacturas que logran extraer de las plantas ó animales domésticos materias útiles á la vida del hombre.

P.—Cuales son las más extendidas por nuestro país?

R.—La vinícola, la quesería, la apicultura y la crianza de aves.

P.—Cómo deben plantarse las viñas?

R.—En terrenos calcáreos, gredosos ó primitivamente volcánicos siempre que tengan buena exposición á levante ó mediodía. Preparado al terreno con cavas profundas de media metro, se trazan líneas distantes 70 centímetros que se cortan con otras verticales á igual distancia. En los puntos de encuentro se abre un hoyo con

pala ó azadón colocando en él un sarmiento dándole unos 30 centímetros de profundidad y cubriendo luego el hoyo con tierra fina que se pegue bien á la planta, y de modo que queden fuera en la tierra las yemas. La mejor época es febrero.

P.—Qué cultivo necesita el viñedo?

R.—El terreno debe recibir dos cavas al año y alguna escarda para separar las malas hierbas. En Marzo del año segundo se podan las cepas sobre las yemas más próximas al suelo no dejando ramilla ninguna por encima del primer ojo ó yema. Al principio del tercer año se poda por encima de la segunda yema para obtener dos ramas y formar una bifurcación; al cuarto año se escogen las tres ramas más fuertes para formar la cabeza de la vid y se la poda dejando un ojo sólo. En lo sucesivo si la tierra es fértil y el viñedo fuerte se puede podar á dos yemas.

Hay diferentes opiniones en cuanto al tiempo en que debe hacerse la poda. El doctor Guijot, de reconocida experiencia, opina que conviene esperar á que la savia desarrolle las yemas, esto es á fin de Mayo para podar. Pero no falta quien sostiene que las viñas podadas tarde quedan débiles y tienen poco fruto por la savia que pierden.

P.—Cómo se evitan las plagas más conocidas de la vid?

R.—El oidium azufrando las cepas se cura, el mildew ó mildio que se presenta cuando á una tormenta sigue un calor fuerte, no se cura sino que evita con la pulverización de las hojas con el caldo bordelés ó sea disolución de sulfato de cobre, el ball-row con la cal, por eso se le añade á la disolución de sulfato; y la filoxera con nada, puesto que la inyección de sulfuro de carbono cerca de la raíz no logra más que detener el mal,



Fábrica de chocolate  
de  
**JUAN FRANCISCO MARTINEZ**  
Plazuela de San Juan de Barbalos, núm. 12.  
SALAMANCA.

Siendo esta la única montada en esta localidad, con los últimos adelantos en la fabricación de tan preciado producto, y en la seguridad de que el público inteligente ha de responder a mis sacrificios, tengo el gusto de ofrecerle un gran surtido de todos los precios, desde 1'50 pesetas en adelante, sirviéndolos a domicilio, con la garantía de que, si al tomarlo, no fuera de su gusto, pueden devolverlo, y esta casa reintegra el importe. El género de esta casa, además de en la Fábrica, se halla de venta en varios establecimientos de ultramarinos y en la confitería de la Sra. Viuda de Mariano Rodríguez, Plaza Mayor.

Al propio tiempo cuento con un gran surtido en cacao de todas clases, para las personas que labran en sus casas y quieren hacer un pequeño ensayo, con lo que quedarán convencidos de la verdad, en las mismas condiciones ya dichas.

En la seguridad de que haciendo una pequeña prueba, he de ser agraciado con sus encargos, teniendo el gusto de ofrecerme S. S.

NOTA.—No confundir esa casa con la Fábrica San Juan de Sahagún.

RELOJERIA  
de  
**PEDRO JUANES**

49, RUA, 49—Salamanca  
Verdaderas novedades y completo surtido en todos los artículos del ramo de relojería.

Especialidad en las acreditadas marcas LONGINES, WALTHAN, ROSOPF, BASCHCHMID, REGULADOR D. G. 1.ª, Omega y otras.

Despertadores de bolsillo repetición, relojes de pared, reguladores, cuadros y cadenas de todas clases.

Bonito surtido en relojes de oro para caballero y señora.

Taller de composuras garantizadas.

**Banco Vitalicio de España**

Sociedad anónima de seguros sobre la vida a prima fija

Capital social. . . . . Ptas. 15.000.000  
Reservas, hasta 31 de Diciembre, de 1093 > 17.638.509-68  
Capitales asegurados por diferentes conceptos desde la fundación—  
la Compañía hasta 30 Abril, 1904. . . . . > 441.176.152, de  
Pagado a los asegurados hasta igual fecha > 29.259.839-48

Esta sociedad se dedica a constituir capitales pagaderos a la muerte del asegurado ó a un plazo determinado para la formación de dotes, redención de quintas y demás combinaciones análogas, rentas vitalicias inmediatas ó diferidas y compra de usufructos y nudas propiedades.

REPRESENTACIONES EN TODA ESPAÑA

Domicilio social: Ancha, 64.—BARCELONA

Delegado en Salamanca: **Don Manuel Peralta**  
San Pablo, 66

**HISPANIA**

**CAPITAL 5.000.000 de pesetas**

Seguros contra toda clase de accidentes tanto colectivos como individuales y de responsabilidad Civil.—Dirección: Cortes 347.—Barcelona.

Agente General Antonio Alcaide Plaza de la Libertad 6, Salamanca.

**EL PROGRESO**  
de las industrias salmantinas

**MIRAT É HIJO**

FABRICAS

De Abonos Químicos y Minerales.

De Acido sulfúrico.

De Acido nítrico.

De Superfosfatos.

De Almidones.

De Pastas para sopa.

ALMACENES

De Garbanzos (primero de Castilla).

De Sales amoniacales.

De Sales potásicas.

De Sales nítricas.

De Escorias Thomas.

De Fosfatos minerales y de huesos.

Molienda y Tamizado mecánicos

18 Medallas y varios diplomas

C. FÁLOGOS LISTINES CONSULTAS GRATIS

FERRETERIA

de

Hijos de A. LLORENTE

Gran surtido en artículos para obras, herramientas, utensilios de cocina, molduras, inodoros, camas, jergones, sifones patio, cribas, muelles, alambres, espino artificial, telas metálicas, zinc, cubos, baños, palas y papeles pintados desde 0,25 pesetas el rollo.

Sanchez Barbero, 9 y 11

**Félix Carbajosa Rico**

Sucesor del Armuñés—Dr. Riesco, 33—Salamanca.

Gran depósito de vinos de Valdepeñas, Rioja, Málaga, Moscatel, Cariñena, Jerez, Vinos comunes del país, tintos y blancos, Vinagres de puro vino. Aguardientes, Espíritus y Refrescos de las marcas más acreditadas de España, todos a precios muy económicos.

Se sirve a domicilio con puntualidad  
Se venden bocoyes desde 35 pesetas en adelante.

**Comprad que os conviene**

Equipos de novias, en.....	La Favorita	Grandes surtidos
Camisetas de todas clases, en..		
Camisetas y pantalones, en..		
Corbatas y corsés, en.....		
Medias y calcetines, en.....		
Perfumería y abanicos, en....		
Capas, faldones y gorros en..		
Pecheras, cuellos y puños, en..		
Géneros de invierno, en.....		
Géneros de verano, en.....		
		<b>NOVEDAD</b>
		Precios económicos

Está demostrado en los doce años que está dicha casa en la

Calle de Zamora núm. 5

Frente al Cafe Suizo

**Gran Café, Hotel y Restaurant del Pasaje**

Plaza Mayor, número 39 **MARCELINO CHAPADO** Teléfono, núm. 7-Salamanca

Espaciosos comedores.—Servicios esmerados.

Precio, desde DOS pesetas cubierto



**Lázaro Bartolomé**

RUA, 13 y 15

BICICLELAS con rueda libre y freno a la yunta de la rueda motriz, de venta y alquiler, de las mejores marcas francesas.

CLEMENT, GLADIATOR É HIRONDIER

Muy en breve se recibirán otras marcas buenas de Bicycletas, bastante más baratas, con yuntas de madera, niqueladas y esmaltadas, que se dedicarán solamente a la venta a precios muy económicos, al alcance de todas las fortunas.

También se recibirán en uno de estos días, CUBIERTAS, CÁMARAS DE AIRE, DISOLUCIÓN, ETC., ETC., de la casa DUNLOP, que es la mejor fábrica de esta clase y la más reputada del mundo.

MOTOCICLETAS nuevas y usadas, de venta, y accesorios de todas clases, que se venderán a precios muy reducidos.

Se dan precios y detalles por correo a todo el que lo solicite y pueden hacerse encargos desde las SEIS de la mañana hasta las DIEZ de la noche

Fíjense bien: Rua, 13 y 15  
TIENDA DE LOS CUBANOS  
Frente a la Relojería de Carranza

**GRAN BALNEARIO DE ZALDIVAR**

(Provincia de Vizcaya)

Aguas salino-sulfurosas frías

Especiales en el tratamiento de las enfermedades de la piel (rófula, y las específicas herpéticas, etc.)

A una hora de Bilbao y dos de San Sebastian. Cinco trenes diarios. Grandes hoteles.

Para más detalles, dirigirse al Propietario: **D. José María de Gortazar;** Correo, 8, Bilbao.

**Banos de Ledesma**

(Provincia de Salamanca)

Temporada oficial: de 1.º de Junio a 30 de Septiembre

Abiertos TODO EL AÑO

Sin rival contra el REUMA, PARALISIS, NEURITIS, COREA y otras neurosis.—Se venden frascos de SULFURARIA (grasa) en las principales farmacias de Salamanca.

Para más detalles, dirigirse al ADMINISTRADOR DE LOS BAÑOS DE LEDESMA, D. CARLOS LLAUARDO.

Platería, Joyería y Relojería  
Viuda é Hijos  
de Fernando Garcia

Posta Iglesias, núm. 10, SALAMANCA

Taller de construcción  
Casa fundada en 1810

Se compra Oro, Plata y Platino, y toda clase de monedas.

Premios en varias Exposiciones

NUEVA RELOJERIA  
—DE—  
**RAMÓN DE P. CARRANZA Y BURGUEÑO**

García Barrado (antes Rua) núm. 18

En esta casa encontrará el público relojes de todas clases y precios, de las marcas más acreditadas como son LONGINES, OMEGAS, ETC. Especialidad en relojes de oro para caballero, de los más extra-pianos fabricados hasta el día.

Composuras económicas, por delicadas y difíciles que sean; se admiten para relojeros a precios convencionales.

Se colocan Relojes de Torre \* García Barrado (antes Rua) 18  
Frente al Comercio de los Cubanos.

Los adelantos de la CIENCIA

han logrado el doctor Casile, de Nápoles, descubriera los milagrosos medicamentos que curan infaliblemente la *tisis* en cualquiera de sus períodos y todas las enfermedades del estómago. A la más pequeña manifestación de un resfriado, tos, catarros bronquitis, gripe, asma (sufocación), expectoración y de cualquier enfermedad del pecho, tomar inmediatamente las *Perlas Casile*, que no solo curan infaliblemente estas enfermedades, sino que se tendrá la completa seguridad de no contraer otras muchas más graves. Siguiendo este método se podrá decir *no más tisis*. Si por descuido no se hubiera seguido este tratamiento y por desgracia cualquier persona se encontrara atacada de *tisis*, no tiene que apurarse, porque gracias a los constantes estudios hechos por el doctor Casile, que aociados a las *Perlas* combaten con eficacia la *tisis* en cualquiera de sus períodos.

Después de largas experiencias compusimos el *Bálsamo* de Casile, que no solo cura prodigiosamente todas las enfermedades del estómago, como son *atonía* de (bilidad del estómago) *digestiones laboriosas* y *dificiles*, *pirosis* ó *accedias*, *inapetencia*, *gastralgias*, *dilatación*, *catarros*, *ulceras*, *hiel*, *ardores* y *pesades*, sino que se recomienda como indispensable y de necesidad para todos los convalecientes de cualquier enfermedad.

Precio de venta: *Perlas Casile*, 5 pesetas. *Confites Casile*, 5 pesetas. *Bálsamo Casile*, 5 pesetas.—De venta en las acreditadas farmacias y en casa del inventor, Diputación, 349, Barcelona. En Salamanca, farmacia de Segundo Prieto, Plaza de Verdura, 5 y 7.



Dr. Casile

INVENTOR DE LOS

renombrados medicamentos

CASILE

Diputación núm. 349

BARCELONA.

Casile, que no solo cura prodigiosamente todas las enfermedades del estómago, como son atonía de (bilidad del estómago) digestiones laboriosas y difíciles, pirosis ó accedias, inapetencia, gastralgias, dilatación, catarros, úlceras, hiel, ardores y pesades, sino que se recomienda como indispensable y de necesidad para todos los convalecientes de cualquier enfermedad.

Precio de venta: Perlas Casile, 5 pesetas. Confites Casile, 5 pesetas. Bálsamo Casile, 5 pesetas.—De venta en las acreditadas farmacias y en casa del inventor, Diputación, 349, Barcelona. En Salamanca, farmacia de Segundo Prieto, Plaza de Verdura, 5 y 7.

Verdura, 5 y 7.